
11.11                                   6 б класс ( русский язык) 

 

Буквы И и Ы после приставок 

 

В русском языке есть такие слова – пред..юньский, меж..здательский, 

транс..нформационный и другие. В них есть приставка, после которой надо 

написать ы или и. О том, как применять правило на письме, мы поговорим на 

уроке. 

Цель: 

 знакомство с правописанием буквы и и ы после приставок. 

Задачи: 

 cформировать представление о фонетическом принципе написания слов; 

 узнать, как применять правило для орфограммы буквы и и ы после 

приставок; 

 применять правило на письме, руководствуясь алгоритмом. 

На уроке  мы узнаем: 

 от чего зависит написание и и ы после приставок; 

мы научимся: 

 орфографически анализировать слово, чтобы применять правило; 

мы сможем: 

 применить правило на письме. 

 



1) Запишите число: Одиннадцатое ноября. 

Тема урока: Буквы ы и и после приставок. 

Перечень вопросов, рассматриваемых по теме 

1. Правописание гласных после приставки. 

2. Иноязычные приставки. 

3. Сложносокращенные слова. 

4. Исключения к правилу. 

Словарь: 

Сложносокращённое слово – сложное слово, состоящее из сокращённых 

основ слова. 

Иноязычные приставки – приставки, пришедшие из других языков. 

Фонематическое письмо – вид письма, при котором опираемся на то, как 

выглядит фонема. 

Фонетическое письмо – вид письма, при котором знак привязан к звучанию. 

2) Прочитайте теоретический материал для самостоятельного изучения. 

В основном в русской орфографии мы придерживаемся фонематического 

правила письма, то есть пишем слова, опираясь на то, как выглядит фонема. 

Правило, которое мы рассмотрим, фонетическое, то есть подразумевает 

написание так, как слышим. Не всегда это удобно, и в этом мы убедимся на 

уроке. 

Для начала рассмотрим примеры. Безыдейный, сверхинтересный, поиск, 

происки, мединститут, постиндустриальный (стадия общественного 

развития, следующая за индустриальным обществом), межиздательский, 

суперигра. Какое слово в этом списке лишнее? Для этого посмотрите на 

морфемный состав. Лишнее слово – мединститут, потому что оно состоит 

из «медицинский» и «институт». Чтобы произносить название быстро, его 

сократили до мед- и институт. Поэтому пишется это слово через букву и. 

Что объединяет оставшиеся слова? У них у всех есть приставки. Составим 

словообразовательные цепочки. Посмотрим, от каких слов образовались 

оставшиеся примеры. 

Безыдейный образовалось от «идейный». 



Сверхинтересный от «интересный». 

Поиск и происки от «искать». 

Постиндустриальный от «индустриальный». 

Межиздательский от «издательский». 

Суперигра от «игра». 

Все они, как мы видим, образованы от слов, которые начинаются на букву и. 

Попробуем разделить их на 4 группы по признакам. 

без-..дейный ← 

идейный 

сверх-..нтересный ← 

интересный 

меж-..здательский 

← издательский 

по-..ск ← по-..скать 

← искать 

про..ски ← 

про..скивать ← 

про..скать ← искать 

пост-

..ндустриальный ← 

индустриальный 

супер-..гра ← игра 

Посмотрим, по какому признаку сгруппированы слова, что их всех 

объединяет. Во-первых, третья колонка отличается от других колонок тем, 

что приставка заканчивается на гласную букву. В словаре эти слова имеют 

такое написание: поиск и происки. Значит, если приставки окачивается на 

гласную, то и сохраняется. 

Во-вторых, последняя колонка имеет иноязычную приставку (приставка из 

другого языка). В словаре написание этих слов 

таково: постиндустриальный и суперигра. Значит, иноязычная приставка 

тоже не влияет на написание слова. 

Остаются 1 и 2 колонки. В словаре мы видим: безыдейный, 

сверхинтересный и межиздательский. Обе приставки оканчиваются на 

согласный, но почему-то сверхинтересный и межиздательскийпишутся 

через и. Это объясняется тем, что приставки меж- и сверх- являются 

исключением. 

К правилу «Буквы и – ы после приставок» есть исключение – взимать. Нам 

может показаться, что это слово не подвергается фонетическому написанию, 

как и все остальные. На самом деле, фонетический принцип – пиши, как 

слышишь – действует и тут. Это слово нужно произносить через [и] – 

[вз’имат’]. 

Итак, каков алгоритм действий при работе с приставками? 

Сначала выделяем морфемы. Если перед нами сложное слово, то нужно 

сохранить написание. Если приставка, то задаём вопросы. 



Образовано от слова с корнем и? 

Нет – сохраняем написание (сэкономить). 

Да – проверяем, оканчивается ли приставка на согласный. 

Нет – сохраняем и. 

Да – проверяем на исключение, иноязычную приставку или русские 

исключения сверх- и меж-; взимать. Подходит – сохраняем и. 

Во всех остальных случаях пишем ы (предыюльский, сыгранный) 

Разберём несколько слов, чтобы закрепить правило. 

Предыюльский, сыгранный, сверхинтеллектуальный (в высшей степени 

интеллектуальный), предынфарктный, спортинвентарь, 

межинтернациональный (международный), проигрыш, наигрыш, 

сэкономить, подыграть, предэкзаменационный, дезинфекция, розыскная 

деятельность. 

Сначала ищем слова, образованные не приставочным способом, а сложением. 

Это спортинвентарь ← спортивный инвентарь. Поэтому пишется через и. 

Проверяем, все ли корни начинаются на и. Сэкономить ← 

экономить и предэкзаменационный ← экзаменационный, поэтому в них 

сохраняется э. 

Проверяем, все ли приставки оканчиваются на согласную. Нет, есть 

слова проигрыш, наигрыш, в них сохраняем и. 

Проверяем на исключение. Его здесь нет. Находим слова с иноязычными 

приставками и сохраняем и: постинфарктный, дезинфекция. 

При словах с русскими приставками сверх- и меж- тоже 

сохраняем и: межинтернациональный, сверхинтеллектуальный. 

Остаются слова предыюльский, сыгранный, предынфарктный, подыграть, 

розыскная деятельность. Все они соответствуют условиям: 

а) корень на и, 

б) русская приставка на согласную. 

Поэтому в них меняем корневую на ы. 

Примеры заданий из Тренировочного модуля 



Единичный выбор 

Выберите слово, которое не подходит под тему «Буквы и и ы после 

приставок». 

Межиздательский, кожимит, сверхъестественный, сыграть, 

постимпрессионизм. 

Разбор задания: сверхъестественный – тема «Правописание 
разделительных ь и ъ». 

Правильный ответ: сверхъестественный 

Выбор элемента из выпадающего списка 

Выберите правильное утверждение. 

С..кономить: 

а) пишется и, потому что приставки нет; 

б) пишется э, потому что корень на э; 

в) пишется ы, потому что приставка на согласную. 

Разбор задания: сэкономить: корень начинается на э – экономить. 

Правильный ответ: б 

3) Повторите: https://resh.edu.ru/subject/lesson/6958/main/258746/ 

4) Стр. 109 учебника (Прочитать и выучить правило)! 

5) Выполните упр. 197, 200 ( письменно). 

 

Задание присылать на адрес электронной почты: galay_senkevich@mail.ru 

или  на номер в WhatsApp: 89049868859 

 

 

 

https://resh.edu.ru/subject/lesson/6958/main/258746/

